

Materia optativa:

Desafíos y tensiones de la intervención del TRABAJO SOCIAL en el campo del CANNABIS TERAPÉUTICO

Docentes:

Brenda Maier, Constanza Canali, Fernando Ferreira.

Propuesta del programa

La utilización del cannabis terapéutico se está constituyendo como un nuevo campo de estudio e intervención para el Trabajo Social y las ciencias en general, donde se destaca el rol de las organizaciones sociales que transformaron su situación, poniendo en la agenda pública este debate y cuestionando el paradigma del prohibicionismo como las prácticas médicas, en pos de reivindicar su derecho a la salud y a la autodeterminación. Además, es destacable, **cómo** las personas usuarias y sus familias recorren largos caminos para mejorar su calidad de vida y el impacto que en ellas genera la posibilidad de resolverlo a través del cultivo de una planta. Ejercicio de derechos vs vulnerabilidad, empoderamiento vs modelos hegemónicos, legalidad vs legitimidad, construcción de redes, rol del Estado y políticas públicas son parte de los conceptos que se ponen en tensión cuando se aborda la intervención del Trabajo Social en poblaciones que utilizan cannabis con fines terapéuticos.

Esta materia optativa promueve, a partir de los contenidos presentados, reflexionar **sobre** los debates y tensiones de las demandas que expresan estos colectivos, analizar las concepciones de salud – enfermedad y atención hegemónicas como las colectivas, los aspectos socio –histórico- políticos y las intervenciones profesionales, entendiendo que se trata de un ámbito de actuación incipiente para el Trabajo Social y un emergente de la cuestión social actual.

Justificación de la propuesta

El potencial terapéutico de la planta de cannabis y sus derivados es conocido y utilizado en el transcurso de la historia de la humanidad; a finales del siglo XIX se utilizaban extractos crudos y tinturas de flores, hojas y raíces de cannabis para diversas afecciones de salud. Pero por la falta de normalización de estas preparaciones, el aumento del interés en analgésicos sintéticos y la prohibición mundial del cannabis a mediados del siglo XX paralizó la investigación y el desarrollo de aplicaciones terapéuticas del cannabis.

La historia de la prohibición de la planta de cannabis, como de las plantas de coca y adormidera, se remonta a principios del siglo XIX, reservando su utilización únicamente para fines de investigación y médicos. El paradigma prohibicionista fue convirtiéndose en un discurso hegemónico que generó consenso social hasta penalizar y estigmatizar el uso de estas sustancias.

Sin embargo, en los últimos años, la utilización del cannabis con fines terapéuticos fue reconquistando la legitimidad social, emergiendo y expandiéndose potencialmente, tanto en nuestro país como en el mundo; impactando de distinta manera, en diversos ámbitos: comunitario, territorial, institucional y productivo. Se generaron una multiplicidad de acciones novedosas, entre las cuales, se destaca, el rol y el crecimiento de organizaciones sociales vinculadas a la temática, la sanción de legislaciones locales, provinciales y nacionales, la creación de programas y dispositivos sanitarios; la presentación de proyectos vinculados a la producción y al desarrollo económico como también, proyectos de investigación y actividades de extensión en distintas Universidades Nacionales. Incluso dentro de nuestra carrera se incluye como centro de práctica una organización social de usuarixs y familiares que utilizan cannabis terapéutico donde estudiantes pueden realizar sus prácticas preprofesionales.

En resumen, el fenómeno del cannabis, en los últimos años, irrumpió en la escena pública, implicando procesos de deconstrucción y reconstrucción social y política en clave de derechos, de organización social, los cuales requieren de un espacio para su reflexión y análisis desde los marcos conceptuales de las ciencias sociales y en particular, desde la profesión. Tendiendo a la particularización, problematización, investigación y sistematización de saberes que potencien la comprensión y las posibilidades del ejercicio profesional en este nuevo campo de intervención, apoyado en fundamentos científicos y en posicionamientos éticos.

Por tanto, consideramos que es importante que la Universidad pueda promover una materia optativa que aborde la temática, que conceptualice y analice las demandas sociales y que contemple las diversas aristas y particularidades que se presentan en el ejercicio profesional del Trabajo Social cuando se interviene con poblaciones que utilizan cannabis con fines terapéuticos. Se trata de un ámbito de actuación profesional incipiente y en desarrollo con escasos antecedentes, al menos desde los ámbitos específicos del Trabajo Social.

En nuestro país, el desarrollo de las terapias con cannabis con fines terapéuticos ha recuperado como elemento constitutivo la construcción de conocimientos y saberes empíricos de lxs cultivadorxs y organizaciones de usuarixs y sus familias. Aquellxs que en otrora fueran reconocidos como parte de la “cultura cannábica” y de “organizaciones de pacientes”, ahora son parte de procesos de intercambios inéditos que generan aportes a los procesos de salud-enfermedad-atención.

Desde la perspectiva profesional, resultan interesantes las irrupciones de movimientos sociales que emergieron alrededor del cannabis con fines terapéuticos y que promovieron construcciones de sujetxs colectivxs con capacidad de reclamo, que se apropiaron e institucionalizaron el derecho a la salud en clave de soberanía sanitaria, generando nuevas demandas, nuevas formas de participación, nuevos diálogos, así como debates y tensiones.

Consideramos que la formación de lxs estudiantes de Trabajo Social en *la perspectiva de los procesos de salud colectiva* lxs fortalecerá en sus capacidades para sostener una mirada fundada y particular, al interior de los equipos interdisciplinarios de salud y contribuirá a la consolidación de este incipiente -y aún invisibilizado- ámbito de actuación profesional.

Atendiendo a la complejidad social descrita, delineamos una propuesta de enseñanza que propicie en lxs estudiantes la construcción de aprendizajes tendientes a comprender a este nuevo ámbito de actuación profesional como un emergente de la cuestión social actual.

Carga horaria semanal (4hs.)

Miércoles de 17 a 21 hs, modalidad virtual a través de la plataforma zoom.

Objetivos

1. Generar una aproximación a los principales desafíos y tensiones de la intervención del Trabajo Social en el campo del cannabis terapéutico.
2. Promover la adquisición de herramientas teórico metodológicas que contribuyan a analizar el ejercicio profesional del Trabajo Social en el ámbito del cannabis terapéutico.

Objetivos específicos

1. Introducción a la perspectiva prohibicionista.
2. Identificar los procesos socio- históricos de emergencia del cannabis terapéutico en la Argentina, Latinoamérica y el mundo.

3. Realizar una aproximación a los marcos legales, institucionales y regulatorios del uso de cannabis con fines terapéuticos a nivel nacional.
4. Conceptualizar los procesos de salud colectiva en función de sus notas específicas.
5. Conocer y comprender el impacto de la utilización del cannabis terapéutico en los procesos de salud- enfermedad atención.
6. Estudiar la emergencia de movimientos sociales, la experiencia del movimiento cannábico y de las familias de lxs usuarixs.
7. Conocer distintas experiencias territoriales de cannabis terapéutico.
8. Describir y analizar las políticas públicas que se han generado sobre la materia en nuestro país.
9. Identificar y analizar las perspectivas teórico metodológicas del Trabajo Social pertinentes para el acompañamiento de los procesos sociales emergentes en relación al cannabis terapéutico.

Contenidos desglosados por unidades o módulos y bibliografía

Unidad I Introducción al Cannabis con fines terapéuticos

- a) *Perspectiva histórica del uso de cannabis. Cannabis y prohibicionismo. Cannabis como alternativa terapéutica. La historia de vida en el uso de cannabis terapéutico.*
- b) *Experiencias de regulación a nivel internacional y en Latinoamérica. La experiencia Argentina. Principales leyes. Acceso y accesibilidad en el sistema de salud. La salud pública y el cannabis terapéutico.*

Bibliografía:

a)

Aguilar, Sofia. Políticas y prácticas sobre cannabis medicinal en el mundo. IDPC. Disponible en: <https://idpc.net/es/publications/2018/04/politicas-y-practicas-sobre-cannabis-medicinal-en-el-mundo>

Corda, Alejandro y Fusero, Mariano. "Informe sobre políticas de drogas. De la Punición a la Regulación: Políticas de cannabis en América Latina y el Caribe", Transnational Institute, Septiembre, Países Bajos, 2016.

El científico (Dr. Mechoulam). The Scientist. Disponible en <https://youtu.be/12tcXoxEt5g>.

Jelsma, Martin, Auge y caída de la prohibición del cannabis. La historia del cannabis en el sistema de control de drogas de la ONU y opciones de reforma, Ed. Global Drug Policy Observatory, Países Bajos, 2014. Disponible en: <https://www.tni.org/es/publicacion/auge-y-caida-de-la-prohibicion-del-cannabis>

Jelsma, Martin. La regulación del cannabis y los tratados de drogas de la ONU: estrategias para la reforma. TNI. 2016. Disponible para descarga en: <https://www.tni.org/my/node/23092>

Morante Marcelo, Morante Mariela. "Historias Íntimas del cannabis Medicinal" Página 13 a 75. Editorial Paidós. Buenos Aires. 2018

Salech, Valeria. "La historia de Mamá Cultiva Argentina". Página 17 a 37. Penguin Random House Editorial. Buenos Aires. 2018.

Soriano. Fernando. "Marihuana. La historia. De Manuel Belgrano a las copas cannabicas". Páginas 12 a 29. Editorial Planeta. 2017.

Suppa & Maier. Capítulo IV. Primeras leyes prohibicionistas en Argentina. En "La prohibición: Un siglo de guerra a las drogas". Página 48 a 60. 2018. Editorial Aguilar / Revista THC.

b)

Ley 27350 - Investigación médica y científica del uso medicinal de la planta de cannabis y sus derivados. Disponible en: <https://www.boletinoficial.gob.ar/detalleAviso/primera/162454/20170419>

Decreto 883/2020 - Investigación médica y científica del uso medicinal de la planta de cannabis y sus derivados. Ley N° 27.350. Reglamentación. Disponible en: <https://www.boletinoficial.gob.ar/detalleAviso/primera/237208/20201112>

Ley 27.669 - Marco regulatorio del cannabis medicinal y del cáñamo industrial. Disponible en: <https://www.argentina.gob.ar/normativa/nacional/ley-27669-365303>

Maier Brenda. Cannabis: una apuesta a la producción nacional. Diario Página 12. 13 de junio de 2021. Disponible en <https://www.pagina12.com.ar/347171-cannabis-una-apuesta-a-la-produccion-nacional>

Maier Brenda. Cannabis, una industria nacional. Revista Bordes. 11 de mayo. Disponible en: <http://revistabordes.unpaz.edu.ar/cannabis-una-industria-nacional>

Unidad II El abordaje del cannabis terapéutico desde el campo de la salud colectiva

Perspectiva histórica y social en la emergencia de la perspectiva de salud colectiva. Principales conceptualizaciones del campo de la salud colectiva y la salud pública. Derechos Humanos y Defensa de la Vida. Experiencias locales y abordajes institucionales.

Bibliografía:

Canali, Constanza. "La intervención en el campo de la Salud Comunitaria. El territorio como espacio de interrogantes" Revista Debate Público. Reflexión de Trabajo Social. Año 7 (n°13-14): 9-15. Año 2017. Buenos Aires. Disponible en: http://trabajosocial.sociales.uba.ar/wpcontent/uploads/sites/13/2017/09/04_Canali.

Emerson, M. "Micropolítica del cuidado en salud" [Video]. Herkovits, D. y Sy, A. Entrevistadores. Buenos Aires: CeDoPS; 2017. en <https://youtu.be/0satzwZSBB0>

Gastao Wagner de Sousa Campos. "Gestión en salud. En defensa de la vida". Pag 163 a 187. Lugar Editorial. 2009.

Morales-Borrero Carolina; Borde, Elis; Eslava Castañeda J.C; Sanchez Sonia C.C. "¿Determinación social o determinantes sociales?: Diferencias conceptuales e implicaciones praxiológicas. Disponible en <https://scielosp.org/article/rsap/2013.v15n6/810-813/es/>.

Pequeña Josefina. Canal de Youtube CNN en español. Disponible en <https://fb.watch/eWEhyC2CYh/>

Salech, Valeria. "La historia de Mamá Cultiva Argentina". Páginas 141-169. Penguin Random House Editorial. Buenos Aires. 2018.

Spinelli, Hugo. "Volver a pensar en salud: Programas y territorios. Disponible en <http://revistaunla.edu.ar/saludcolectiva/article/view/976>

Testa, Mario. "El Hospital visto desde la cama del paciente". Disponible en www.altaalegremia.ar.

Unidad III: El rol de los movimientos sociales y de las políticas públicas

Introducción a los principales aspectos de construcción de legitimidades: hegemonía y contra hegemonía. Biopolítica y metáforas de la enfermedad. Proceso de salud enfermedad atención. Movimientos sociales emergentes. Construcción de actores políticos del sector público no estatal y estatal. El rol de las organizaciones cannábicas y su vínculo con las políticas públicas.

Bibliografía:

Corbelle, Florencia. 2015. "Activismo Cannábico: Nuevo Actor Social". Revista Voces en el Fénix, N°42:102-109. Disponible en: <https://www.vocesenelfenix.com/sites/default/files/pdf/12Corbelle.pdf>

Danger Lozax. Temporada 1. Canal de Youtube. Disponible en <https://youtube.com/c/dangerlozax>.

Esposito, Roberto. Biopolítica y Filosofía. Grama ediciones, Buenos Aires. 2006. Disponible en <http://www.gramaediciones.com.ar>

Jardín del Unicornio. Asociación cultural. "Cannabis. La realidad que superó la prohibición". CABA. Mayo 2019.

Jelin Elizabeth. "Movimientos sociales y consolidación democrática en la Argentina actual". En "Movimientos sociales y democracia emergente/1". Centro Editor de América Latina. Buenos Aires. 1987.

Maguiña, Alejandrino y Vara Nilda. "Bienestar social y Trabajo Social Alternativo". Revista Acción Crítica, # 23. Publicación del Centro Latinoamericano de Trabajo Social y de la Asociación Latinoamericana de Trabajo Social. Lima – Perú. Agosto 1988. Disponible en: <http://www.ts.ucr.ac.cr/binarios/accioncritica/ac-cr-023-04.pdf>

Unidad IV: Trabajo Social, cannabis y procesos sociales colectivos

El conocimiento científico. Epistemologías alternativas. La comunidad y sus saberes. Construcción del conocimiento desde una perspectiva colectiva. Articulación de saberes y marcos de referencias comunitarios. Lectura de actores políticos. Planificación estratégica. Acompañamiento de procesos sociales e institucionales.

Bibliografía:

Boaventura de Sousa Santos- "Epistemologías del Sur" en: Utopía y Praxis Latinoamericana. / Año 16. N° 54 (Julio septiembre, 2011) Pp. 17 - 39 Revista Internacional de Filosofía Iberoamericana y Teoría Social. Universidad del Zulia. Maracaibo-Venezuela.

Canali, Constanza. "El uso y acceso al cannabis terapéutico como proceso de salud colectiva". Disponible en "El uso y acceso al cannabis terapéutico como proceso de Salud Colectiva". Disponible en <https://www.margen.org/suscri/numero101>

Carballeda, Alfredo. "El lugar de la palabra, la mirada y la escucha. Entrevista e intervención en lo social". Espacio Editorial. Buenos Aires. 2018. Capítulo 1.

Herrera Huérfano, Eliana, Sierra Caballero Francisco, Del Valle Rojas Carlos. "Hacia una Epistemología del Sur. Decolonialidad del saber- poder informativo y nueva Comunicología Latinoamericana. Una lectura crítica de la mediación

desde las culturas indígenas”. Revista Latinoamericana de Comunicación N.o 131, abril - julio 2016 (Sección Monográfico, pp. 77-105) Ecuador: CIESPAL.

Noblia, Sol. “Madres que cultivan: donde la raza, el género y la ilegalidad se unen en formas de opresión”. Disponible en: <http://resetdrogas.com.ar/index.php/2020/05/28/madres-que-cultivan-donde-la-raza-el-genero-y-la-ilegalidad-se-unen-en-formas-de-opresion/>.

Pellagatti, F.; Weber Suardiaz, C. “Acceso a la salud y cannabis. Las instituciones en pugna, las realidades en disputa. Autogestión y solidaridad versus monopolio y represión”. ConCienciaSocial. Revista digital de Trabajo Social. Vol. 1 (2018) Nro. 2. Disponible en: <https://revistas.unc.edu.ar/index.php/ConCienciaSocial/>.

Metodología de enseñanza

Se propone como modalidad la organización de clases teórico-prácticas. Durante las mismas, se prevé el trabajo de reflexión en base a los materiales de lectura propuestos, el intercambio en plenarios y con profesionales del ámbito del cannabis terapéutico y la articulación teórico-práctica.

Asimismo, en lo concerniente a la especificidad del trabajo social, en clave teórica y metodológica, consideramos algunas dimensiones y aspectos relevantes:

En relación a los abordajes en espacios microsociales, la presentación de lxs sujetxs y sus biografías son puntos claves a considerar, en tanto la posibilidad de acompañar procesos de salud-enfermedad-atención en los que la utilización del cannabis aporta estrategias terapéuticas para el alivio de las más diversas dolencias y problemáticas de salud, generando un impacto positivo en lxs usuarixs, sus familias y sus espacios de socialización.

Por otra parte, el autocultivo y cultivo solidario de la planta de cannabis y su uso terapéutico han promovido un movimiento subjetivo e intersubjetivo activo en el vínculo con la salud, orientando un fenómeno social con una estructura comunitaria, constituyéndose y fortaleciéndose diversas redes de apoyo y protección social, como estrategia de cuidado ante las condiciones de ilegalidad en relación a la utilización de cannabis para uso terapéutico.

En el plano institucional, los marcos regulatorios del cannabis han debido incluir los mencionados procesos comunitarios, así como tener en cuenta novedosas y diversas experiencias territoriales, encontrando, actualmente, líneas emergentes desde la planificación, diseño y ejecución de políticas públicas en general y sanitarias en particular.

Entendemos que es relevante profundizar en la construcción y socialización de saberes que puedan significar aportes desde el Trabajo Social y las Ciencias Sociales a la ampliación y fortalecimiento al campo incipiente del cannabis para uso terapéutico. Como también interpelar el modo en que la práctica profesional se ajusta -o no- a los requerimientos y desarrollo de una metodología para el Trabajo Social que reúna y recopile diferentes modos de actuación que hasta el momento se presentan como experiencias ricas y valiosas, pero aisladas.

Régimen de evaluación y promoción:

75% de asistencia a las clases teórico-prácticas.

Aprobación de un trabajo práctico y de un coloquio grupal, ambas instancias calificadas con 7 (siete) o nota superior.

La promoción será sin examen final obligatorio.

Contacto: catedracannabisuba@gmail.com